



Dagobert Höllein (Passau/Bonn)

Argumentstrukturen diachron

Mittwoch, 15. Mai 2024, 14:15 - 15:45
Unitobler, Lerchenweg, Hörraum F005

Gastvortrag
Forschungskolloquium der
Systemlinguistik,
Interaktionalen Linguistik
& Diskurslinguistik

Wandel von Argumentstrukturen ist nicht nur aus sprachhistorischer Sicht relevant sondern auch für die Untersuchung der Gegenwartssprache zentral. Erst eine engmaschige Darstellung der Entwicklung von Argumentstrukturen im Zeitverlauf eröffnet neue Perspektiven auf die Funktion und Veränderung syntaktischer und semantischer Muster bzw. kann die Funktionsweise gewisser Muster nachvollziehbar machen. Umso erstaunlicher ist es, dass trotz historischer (Referenz)-Korpora und sprachhistorischer Syntaxforschung die historische Variation im Satzgliedbereich von Überblicksdarstellungen und der Untersuchung von Einzelphänomenen abgesehen noch immer nicht holistisch erforscht ist und die diachrone Betrachtung von Argumentstrukturen bzw. schematischer Konstruktionen im Besonderen ein Desiderat im Ganzen darstellt. An diesem Punkt setzt mein Habilitationsprojekt an, das ich im Vortrag präsentiere. Es hat zum Ziel, diachrone Wandelerscheinungen auf Ebene der Argumentstrukturkonstruktionen seit 1500 korpusbasiert zu untersuchen und ganzheitlich zu erfassen. Präziser geht es neben der Darstellung der einzelnen Argumentstrukturen darum, diachrone Verläufe darzustellen, also z.B. nachzuzeichnen, welche Argumentstrukturen ‚zulasten‘ welcher anderen Konstruktionen sprachsystematisch an Gewicht gewinnen.

u^b

Prof. Dr. Luise Kempf
Prof. Dr. Florian Busch
Institut für Germanistik

luise.kempf@unibe.ch
florian.busch@unibe.ch
www.unibe.ch

**UNIVERSITÄT
BERN**